



Columnas ESTATALES

23 de agosto 2024

EN LOS PASILLOS

EMERGENCIA

Dicen que se podría declarar **emergencia fitosanitaria** en la entidad mexiquense, pues de acuerdo con la Protectora de Bosques del Estado (**Probosque**), han incrementado en más del **20 por ciento las plagas** en zonas forestales, debido a la **sequía** y a una presencia importante de incendios **forestales**, entre las zonas más afectadas por las **plagas** destaca Ocuilan, Amecameca y Villa del Carbón.

CIVILIZADOS

Aseguran que la **civilidad** política impera en Cuautitlán Izcalli. Pese a ser de **partidos** distintos, los presidentes municipales entrante **Daniel Serrano** y saliente **Karla Fiesco**, sostuvieron un **cordial** encuentro. Los alcaldes hablaron de la **instalación** de Comité de Enlace para preparar los detalles de la **entrega-recepción** del Ayuntamiento.

SIN DESGASTE

Comentan que en ocho meses del 2024, la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**, sólo ha emitido una **recomendación**, por cierto dirigida a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), por su **proceso** en el examen de selección. Y pues parece que más allá de esa **recomendación** y queja, todo va viento en popa en **materia** de derechos humanos en la entidad, al **menos** para la **instancia** esto a pesar de las **múltiples quejas** que externan los mexiquenses.

PLAGA

Cuentan que a todos los males que aqueja a la población de Metepec, ahora se **suma** una plaga que parece **no** tener antídoto, los **motorratones** operan en distintas zonas sin importar la hora ni el tipo de **víctima**, la mayoría con total impunidad, mientras la policía se dedica a **cuidar nada**.

ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

Y FUE PACO VÁZQUEZ. SE TRATA DEL NUEVO COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA EN LA PRÓXIMA LEGISLATURA ESTATAL. SIN DUDA, UNO DE LOS NUEVOS PROTAGONISTAS DE LA 4T EN EL ESTADO DE MÉXICO.

Doctor en Derecho Parlamentario, muy cercano a la gobernadora Delfina Gómez, Paco Vázquez es de Texcoco. (¿De dónde más podría ser?).

Tiene fama de ser conciliador, destacado en la retórica y siempre ha participado en la izquierda.

Además de coordinar al grupo parla-

mentario más grande la nueva Cámara de Diputados (36 de 75 escaños), Paco Vázquez presidirá por tres años a la Junta de Coordinación Política.

En los años por venir, el doctor Vázquez tendrá un fuerte despegue político en los más altos niveles de la política mexiquense.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Cuando el presidente municipal electo de Naucalpan señala que su origen es la zona popular, no se trata de poses populistas.

Isaac Montoya fue visto muy contento en una función de Lucha Libre en la Arena de Nuacalpan.

Montoya es aficionado de hueso colocado a ese deporte-espectáculo.



El juego del poder en la LXII Legislatura

La LXII Legislatura del Estado de México se está terminado de integrar a la velocidad de un ajedrez político.

El partido mayoritario, Morena, ya resolvió -como se veía- el tablero que tenía por el choque de fuerzas al interior. Francisco Vázquez Rodríguez ganó la carrera interna para convertirse en el nuevo coordinador de la bancada morenista. Maurilio Hernández es diputado y no se va con las manos vacías, se sentará cómodamente en la silla de la Mesa Directiva, después de 6 años presidiendo la junta de coordinación política, una salida que muchos consideraran de exilio.

Vázquez Rodríguez tiene buena “mano izquierda”. Promete unidad, estabilidad, y todo lo que el manual de política básica dicta, pero siendo realista, su victoria no es más que el primer round de una batalla interna que apenas comienza. ¿De verdad creen que Maurilio (o Higinio) se quedará tranquilo con su nuevo rol? Hablando claro, en la política nadie se rinde sin dar pelea y menos cuando hay tanto en juego para el 2027.

Mientras tanto, en el PRI muestran la decadencia que dejaron ver en las elecciones, Elías Rescala se perfila como coordinador de la bancada y con un partido en estado vegetativo, cargar con la sombra de Alfredo Del Mazo no es fácil de esquivar, y menos cuando ha sido uno de sus hombres máxima confianza.

Por su parte, el PAN juega con su carta familiar -como es costumbre en ese partido-, presentando a Pablo Fernández de Cevallos, sobrino del “jefe Diego”. Claro, el apellido pesa, pero no ha dado muestras de sus talentos políticos aún. La coordinación es obra de Enrique Vargas (impulsor y protector de Pablo), que se encuentra en un punto de inflexión, alcanzando su techo político como senador, pero cuya fuerza se ha visto bastante mermada, como ejemplo, en la pasada elección, Higinio Martínez le ganó en votos en su municipio, Huixquilucan.

Por el Partido Verde, la llegada de Eruviel Ávila pone en competencia a José Alberto Couttolenc por el control de los próximos años. Por lo pronto, el de Huixquilucan asegura un lugar en la mesa, pero a pesar de los buenos números electorales, ¿realmente tiene la fuerza para hacerse escuchar o simplemente estará ahí para calentar silla?

Y finalmente, en el PT la batalla es feroz. Óscar González Yáñez no cede terreno, mientras el exalcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, trata de imponer a Ernesto Santillán en la coordinación de su grupo parlamentario. Un duelo en el que no se ve un claro favorito, pero que sin duda, gane quien gane, dejará cicatrices profundas.

Movimiento Ciudadano presenta a Juana Bonilla, pero en un escenario donde todos buscan protagonismo, su papel parece más bien secundario.

La pregunta del millón es: ¿aunque se perfila Paco Vázquez como el protagonista de la legislatura, tendrá el poder para mover las piezas, cambiar vidas, mejorar condiciones de millones de mexiquenses? ¿o simplemente será un peón en este juego? El tablero está listo, las piezas en su lugar, y la partida apenas comienza. ¿Quién sobrevivirá y quién quedará en el olvido? Hablando claro, la respuesta no está en lo que dicen, sino en lo que hacen.



J. Israel Martínez

Y sí, el dinosaurio aún sigue ahí

En sesión programada para las 11:00 horas del día de hoy se tiene previsto votar el dictamen en comisiones de las reformas presidenciales relacionadas con la eliminación de los siete órganos autónomos que tienen como objetivo vigilar y evaluar el trabajo del gobierno desde la sociedad civil y que son resultado de 30 o 40 años de luchas sociales que, paradójicamente, serán borradas de un plumazo por la izquierda, aunque esta "izquierda" no es la misma que luchó por ellas.

Una de las materias escolares que menos gusta a los mexicanos, tristemente, es la historia y eso nos hace caer en aquella máxima de estar destinados a repetirla. Eso es lo que pasará con la votación en comisiones de la propuesta que propone eliminar a los órganos autónomos que surgieron como una propuesta para acabar con el presidencialismo priista que ahora está de vuelta en su máxima expresión, pero vestido de un rojo más quemado.

En las décadas previas a la administración de la abundancia imaginaria de José López Portillo, el presidencialismo priista se encontraba en su máximo apogeo, todo, absolutamente era controlado por el gobierno, lo que le daba al presidente en turno una potestad cuasimonárquica respecto a cómo debía operar el país.

La justificación de esta situación se encuentra en la etapa que se conoce como "El Milagro Mexicano" un momento en la historia del país donde la bonanza, el desarrollo y el crecimiento no se encontraban en la cabeza de un líder delirante que al mismo tiempo que aseguraba que defendía al peso "como un perro" tomaba las peores decisiones en materia económica que inauguraron la etapa de las crisis sexenales en las que, transición tras transición la crisis estaba presente (como la que dicen que se avecina para octubre).

Eran los tiempos de la posguerra, mientras las potencias se encontraban enfrascadas en la medición de fuerzas y la lucha para acabar con el expansionismo alemán (en dos ocasiones), los países del Tercer Mundo

(así se les llamaba entonces, antes del eufemístico "en vías de desarrollo") aprovechaban para llenar el vacío de producción generado por este hecho.

México, como país tercermundista que era y vecino del que había logrado imponer sus condiciones en el terreno económico, aprovechó sustancialmente la situación proveyendo a su potencia más cercana de todo lo que necesitara tanto para su guerra como para los años posteriores en los que debía volver a poner en marcha su economía y recuperarse de esta situación.

Son los tiempos de la generación conocida ahora como "baby boomers", los hijos de la posguerra que vieron un crecimiento (un boom) de nacimientos resultado de esta visión de bonanza y próspero futuro; en México esta etapa permitiría que la gente también se contagiara de esa felicidad y sentimiento de prosperidad que hacía que, apoyada por el discurso anticomunista posterior, se le tolerara todo al gobierno porque, a final de cuentas, todo estaba bien.

El problema comenzó cuando la potencia se recuperó y empezó a depender menos de su vecino y más de sí mismo y del refinamiento de su propio expansionismo comercial que era respaldado por el poderío militar, herencia de las guerras pasadas. Los gobiernos mexicanos no encontraron la forma de mantenerse en el camino del desarrollo y lentamente el estilo de vida comenzó a degradarse y ser cada vez más complicado.

Llegaron los aires de cambio y después de las crisis ocasionadas por el "Boom Petrolero", el intento del control de precios

en los productos y cambio de divisas que impactaba directamente en los bolsillos de las familias mexicanas, el esfuerzo por mantenerse en el poder se volvió cada vez más grande y costoso.

Miguel de la Madrid pasó de noche por la Presidencia, pero abrió la puerta a la tecnocracia y llegó el turno para Carlos Salinas quien, acompañado de un grupo formado en el extranjero, pusieron en práctica todas las enseñanzas del neoliberalismo que permitieron frenar la caída y cerrar con la última de las crisis de fin de sexenio, la de 1994 que, además, no sólo fue económica, sino también social y cultural.

Después de Salinas, Ernesto Zedillo puso en orden las finanzas, y dejó la mesa puesta para la transición del poder; al final de su periodo no hubo crisis económica y además hubo cambio de partido en el poder obligado por la sociedad civil que había ganado espacios más que importantes para que esta transformación del país se llevara a cabo.

Tras el fraude electoral de 1988 ejecutado por Manuel Bartlett desde la Secretaría de Gobernación, el gobierno se vio forzado a crear el Instituto Federal Electoral, un organismo autónomo y ciudadano que se encargaría de organizar y llevar a cabo las elecciones en nuestro país, pieza fundamental para la transición democrática del año 2000.

Después de él vino el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) que obligaría al gobierno a transparentar sus gastos y manejo de recursos siendo el más recurrente el relacionado con sueldos de mandos altos y medianos, pero que también permitió el acceso a gastos y cuentas que nos dieron oportunidad de conocer

casos como la "estafa maestra".

Ante su buen desempeño llegaron también los reguladores de Competencia Económica, de Telecomunicaciones, los de Evaluación de Política y Desarrollo Social entre otros que igualmente sirvieron para que los ciudadanos vigiláramos el actuar del gobierno y evitar la vuelta al pasado.

Hoy, a las 11:00 horas, la Comisión de Puntos Constitucionales prevé la discusión del dictamen a la reforma constitucional que elimina siete órganos autónomos: Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), Comisión Reguladora de Energía (CRE) y Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación con lo que estaremos listos para dar el salto al pasado y regresar al presidencialismo priista más recalitrante.

Sí, el cuento de Augusto Monterroso suena a profecía porque seguramente una vez pasada la embriaguez de sentir que al sacar al partido se ha cumplido una venganza a todas las ofensas del pasado y nos daremos cuenta de que efectivamente sí, al despertar el dinosaurio seguirá ahí, más vivo y fortalecido que nunca, ojalá que ese despertar no sea demasiado tarde.

X: @Mega_IsraelMtz

Facebook: Mega.IsraelMartinez



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Mayoría de edad

Si no le falla el disco duro a este alado, el 2 de junio pasado el Aeropuerto Internacional de Toluca "Adolfo López Mateos", cumplió la mayoría de edad, de ser entregado a la Administradora Mexiquense del Aeropuerto Internacional de Toluca (AMAIT), ubicado en los terrenos de San Pedro Totoltepec -pertenece a Toluca- y en ese entonces, con la esperanza de convertir a este terminal aérea en una alterna al "Benito Juárez" y en donde también se albergara a la aviación civil o privada. Lo segundo se cumplió al pie de la letra, se construyeron hangares privados e inició el proceso para que una parte de la aviación comercial aterrizara en la capital mexiquense...El primer problema se presentó cuando el gobierno del -en ese entonces- Distrito Federal (DF) hoy Ciudad de México, se dio cuenta del diner que dejaría de percibir si la mudanza se concretara. Así se opuso una y otra vez, pero no sólo eso sino amenazó, apapachó, impulsó y presionó a las grandes líneas para evitar su llegada al Adolfo López Mateos...Inmediatamente de esta operación, encontraron un "tope" más, la altura provocaba el uso del consumo en gasavión fuera mayor, tanto al despegar como al aterrizar,

Inició el proceso para que una parte de la aviación comercial aterrizara en la capital mexiquense

¿quién pagaría por eso?, pues los usuarios, quién más. Y la naturaleza también se puso de su lado, pues en época invernal, por esos años se hacían bancos de niebla que impedían la visibilidad de un kilómetro, la mínima visión para salir o llegar y entonces el aeropuerto de Toluca debía operar bajo mínimos -coloquialmente se dice, está cerrado el aeropuerto- así, pues mejor no buscarle mucho y se detuvo la migración. Ya le seguimos.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, ahora más que nunca, se acomoda un dicho dicharache-ro en la ciudad del barro, en Metepec pues, "cuando el río suena, lleva agua", y surge la pregunta ¿quién surte las medicinas en este municipio del programa Médico en tu casa?, ello porque cada vez es más fuerte el comentario sobre que quien la surte es alguien muy, muuuuy cercano al presidente municipal, Fernando Flores. ¿Será cierto?,

todo apunta a que sí. Ya estaremos hablando más de ello, es un tema que merece la atención, no sólo de quienes habitan en esta demarcación, sino incluso del OSFEM, por citar sólo un organismo. Ya le seguiremos con este tema...Otros emplumados en el hilo me cuentan, finalmente el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) se animó a confirmar el "strike" cantado en Zinacantepec. Dieron el derecho de pataleo al Partido del Trabajo, pero a final de cuentas y como debía ser, confirmaron el triunfo del priista Manuel Vilchis Viveros...Por cierto, en el recuento que se hizo voto por voto, salieron algo así como mil votos más a favor del alcalde tricolor. Como dicen en mi pueblo "si no mueres del piedra, mueres del piedrazo", pues esto le pasó al PT, así es que ahora, como también lo pide la gente del municipio, "hágansen de ladito" para dejar trabajar a Manuel o lo que es lo mismo a hacer muina a otro lado...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ En la Secretaría del Campo hasta que vuelvan a decirle que "los de antes solucionaban".
- ♦ Reunión de la titular con ejidatarios resultó en enojo, molestia y gritos por pate de los campesinos.
- ♦ Abandonados otra vez. ¿Qué cifras alegres van a anunciar en el Primer Informe?
- ♦ Comentario del día: Alejandra del Moral, la "valiente" y "delmacista" perdedora no será tomada en cuenta para la próxima administración federal. Se especula que será mamá de nueva cuenta.
- ♦ Dato del día: La inflación detuvo su tendencia al alza. Pero los alimentos siguen muy caros.

UNA DE LAS dependencias más conflictivas en lo que va del primer año de la actual administración, sin duda alguna es la del Campo, la titular ha hecho muy poco; si con la misma intensidad que fue a exigirle al director de Probosque que dejara el cargo, trabajara por el bien del agro mexicano sería la mejor dependencia.

Pero de resultados se habla muy poco y en cambio de controversias a cada momento. Desde la presión a trabajadores con asuntos tan elementales como cortarles el agua o dejar de dotar para los servicios más indispensables hasta el redamo de campesinos.

Sin duda que cada vez escala más, primero asuntos internos y ahora su principal labor que es atender a los trabajadores del campo, tampoco tiene un buen desempeño.

Resulta que esta semana, María Eugenia Rojano, titular de la dependencia tuvo una reunión con campesinos o líderes ejidales, pero no le fue nada bien a la funcionaria, los redamos fueron tantos que incluso se vieron en la necesidad de levantar la voz.

Parece increíble que tengan un peor desempeño al que tuvo el mal recordado Alfredo del Mazo. Aunque al final, el señalado como traidor nombró a una funcionaria que intentó hacer un buen trabajo, la falta de recursos siempre fue el principal freno.

El ex gobernador hizo muy poco por el campo en los seis años que estuvo al frente del ejecutivo, pero eso sí, se aprovechó para hacer publicidad y anunciar millones de pesos, de los cuales, muy pocos llegaron al campo.

Ayer, los líderes que se reunieron le empezaron a gritar, primero por la falta de sensibilidad de María Eugenia Rojano, que los cita a una hora y como es costumbre de la funcionaria llegó varias horas después, como si pensara que los campesinos son sus trabajadores y tienen que aguantar sus desplantes.

Después le reclamaron que el fertilizante también llegó tarde, así como ella y que otro tipo de apoyos, no llegaron tarde, porque simplemente no han llegado y ya no tienen esperanza de que lleguen.

Prácticamente todos los productores que tomaron la palabra hicieron lo mismo, gritar que no les llega nada de programas de apoyo al campo.

Pero también le dijeron que no podían esperar otra cosa si los citó a las 9 para que ella muy quitada de la pena y seguramente ya desayunada se hiciera presente a las 11. Decían los trabajadores del campo que ellos sí trabajan, no como los que estaban ahí.

Para María Eugenia Rojano primero están otras prioridades, porque no les resolvió absolutamente nada, tal y como se esperaba, primero, la atención está en el informe, luego el cambio del titular del ejecutivo federal y ya, por allá de octubre, entonces podrá atenderlos de nueva cuenta.

No les va a resolver nada. Pero les prometió algo que le sale muy bien a esta administración desde gubernatura. Ya les aseguró que habrá mesas de trabajo dentro de un par de meses, cuando los temas políticos de verdadera importancia hayan pasado.

Y como ya es octubre y los recursos se cerraron por el fin de año, pues ya será para el segundo año de la administración de Delfina Gómez que algún apoyo les llegue.

Ante esto varias preguntas se tienen que hacer: ¿Qué van a decir en el Primer Informe de Labores en relación al campo? ¿Qué cifras van a entregar y cuantos millones de pesos dirán que le dieron para el desarrollo del campo? ¿En verdad, es la idea que tiene la mandataria, Delfina Gómez, en relación al campo? ¿Es lo que prometió en campaña?

Parece que sí, porque no sólo sostiene en el gabinete a María Eugenia Rojano luego de un año con escasos resultados y más escándalos. Eso sí, la nómina la tiene muy bien estudiada, y como la exigencia de gubernatura era quitar a todos los que estaban.

COMENTARIO DEL DÍA: ALEJANDRA DEL MORAL, LA "VALIENTE" Y "DELMACISTA" PERDEDORA SE DESPIDE DE ALGÚN ENCARGO EN EL GOBIERNO FEDERAL.

La que prácticamente está descartada de llegar a un cargo en la administración federal es otra de las señaladas como traidora en el PRI, a que decir verdad, es una palabra que cada día se usa con más frecuencia en ese instituto político, y si no, que le pregunten a Ana Lilia Herrera a la que también califican de la misma forma.

Luego de voltear bandera, como todos los "delmadistas" excepto y en apariencia, Elías Rescala, el nombre de Alejandra del Moral sonaba para formar parte del Gobierno federal. Ahora todo eso parece lejano y es prácticamente un hecho que va a quedar fuera.

Una de las tantas posibles razones es que sería mamá de nueva cuenta.

De "valiente" a perdedora, a traidora y ahora a la banca permanentemente...

DATO DE DÍA: INFLACIÓN SE MANTIENE PRÁCTICAMENTE SIN CAMBIO. ALIMENTOS MUY CAROS.

La inflación es un tema que preocupa en el derte de la actual administración federal y se puede poner peor debido a temas políticos.

En el comparativo anual bajó apenas un 0.03%, así que queda prácticamente igual que la quincena pasada.

Pero en el caso de los alimentos la situación no muy buena. Los precios se mantienen altos, lo cual afecta, como se apunta cada quincena a los que menos tienen.

En la primera quincena de agosto, los productos agropecuarios subieron 10.95%. Las frutas y verduras se mantienen en niveles preocupantes en un 15.89% más caros que el año pasado.

TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



- + El diputado local Abraham Saroné Campos, utilizó la Comisión para beneficiar a familiares y amigos.
- + Fernando Flores reconoce a Bomberos de Metepec.

EN PRI SE PUDRIÓ PORQUE SUS POLÍTICOS, se dedicaban a utilizar el cargo para premiar a los más cercanos, y aunque ya fue bañado con las aguas de Morena, el diputado Abraham Saroné Campos, no olvida esas viejas prácticas. Y es que apenas tuvo oportunidad y cuando la Legislatura autorizó entregar los premios a “docentes distinguidos” por medio de la comisión de educación que él preside. Ahora, muchos maestros lo están acusando de nepotismo. Amigos, familiares y colaboradores del político de Ocoyoacac, fueron favorecidos por Abraham Saroné Campos, como Nataly Torres Fonseca, hermana de la esposa del diputado; Guadalupe Hernández Sánchez, una de las colaboradoras más cercanas del legislador local y otros colaboradores del ahora morenista en diferentes etapas. Maestras y maestros mexiquenses están molestos porque sin ningún filtro les gestiono un reconocimiento, una medalla y demás recursos económicos que la legislatura etiqueta



enojar a los maestros mexiquenses.



para reconocer a los mejores docentes en diversas ramas y categorías. Sin duda eso es un mal mensaje que se envía a los verdaderos educadores que trabajan día a día por el bienestar de sus alumnos, cuando ven que los premios se distribuyen entre un círculo cerrado. Lo peor es que luego declararon desiertas otras categorías, negándole la oportunidad de premiar a más maestros, vaya que el de Ocoyoacac está haciendo

FERNANDO FLORES FERNÁNDEZ reconoce a los Bomberos de Metepec. El presidente municipal, entregó estímulos económicos, la nueva Torre Multifuncional y un Mural, luego de señalar que en poco más de 30 meses, la Coordinación de Protección Civil y Bomberos de Metepec, ha brindado 4 mil 396 servicios bomberiles y 4 mil 676 servicios prehospitalarios, salvando cientos de vidas de personas y cuidando el patrimonio de las familias del municipio. Flores Fernández, reconoció su trabajo, valor, disciplina y lealtad a los Bomberos y, sobre todo, por el servicio siempre heroico al pueblo de Metepec, lo anterior en el marco del día del Bombero, que con emotiva ceremonia llevó a cabo en la estación “19 de septiembre”, donde entregó diplomas, estímulos económicos y distintivos a cada uno de los integrantes del heroico cuerpo de Bomberos, inaugurando también el majestuoso mural “Héroes de fuego sirviendo a la patria”, obra de arte que honra su vocación y que está plasmada en la nueva Torre Multifuncional, infraestructura de entrenamiento de los héroes de verdad.

“La lista” Colofón.- La caída de los jueces

“**L**a Lista”.- La presidenta electa ya tiene su lista. Los mismos, la Brugada y no se diga la Secretaría de Educación. Qué tiempos aquellos, cuando tomado de la mano de mis padres, caminábamos por muchas tiendas buscando los mejores precios de libretas, juegos de geometría y los colores, los colores de “Blanca Nieves” de 12 lápices, o de “La Brujita”, que eran los más baratos. A mí me gustaba dibujar y colorear –refiere el andaluz de los ruedos editoriales mientras levanta su mirada al cielo-. Y luego llegar a la escuela casi corriendo, bajando del “Américas” ahí en Isidro Fabela e Independencia, con su mochila de cuero duro que era casi de su tamaño y que ya de por sí pesaba unos 5 kilos.

“No sé cuánto le costaba a mi padre, un obrero de la General Motors que tenía que comprar “los útiles” para seis hijos”. Hoy comprende el enorme sacrificio que representaba para ese par de bellas y buenas personas gastar para que sus hijos e hijas tuvieran útiles, uniformes escolares, un “lonche”, zapatos o tenis y les quedaran los 50 centavos o un peso para el autobús de regreso... Eran buenos tiempos –continúa reflexivo el periodista mientras sorbe de su café americano sin azúcar-.

Los programas académicos o escolares nunca han considerado el bolsillo de los ciudadanos ni los sacrificios que tienen que realizar para que sus hijos entren a una escuela. “Yo iba a la Miguel Alemán” –refiere orgulloso el amanuense- y recuerda también “la lista” que les entregaba la maestra (No Elba Esther) y que en ocasio-



nes era de hasta dos hojas con las especificaciones y hasta dónde podrían adquirirlas. El ritual de “los útiles” sacaba alegrías a las niñas y los niños, pero también les sacaba algunas lágrimas por el sacrificio a sus padres.

Pero los años pasan. “Me tocó también ser el padre esperando ‘la lista’ para comprar los útiles”. Ya incluso la mercadotecnia había superado el trajinar de papelería en papelería por negocios que ya vendían “la lista completa”, porque “alguien” de la Secretaría “les filtró la lista” y sólo quedaba “fornar” libretas y libros, el diccionario y hasta las cajas de colores. El gasto era grande también allí y por eso valoro tanto a Roberto, mi padre y a Pilar, mi madre, que ya descansa en el cielo de los ángeles bonitos, por su enorme sacrificio.

Colofón.- La caída de los jueces

La reforma judicial ha puesto de cabeza, por primera vez en su vida a jueces y magistrados que hoy salen a la calle vociferando los riesgos de dejar en manos de

improvisados populares la justicia, y que exigen también ecuanimidad gubernamental para ellos. Quizá ahora entiendan lo que una o miles de miles de víctimas de delitos sienten cuando su victimario es puesto en libertad porque el juzgador considero que no es un sujeto peligroso y podría pagar su culpa firmando semanalmente. “Sólo por delito que merezca pena privativa de libertad habrá lugar a prisión preventiva...” reza el artículo 18 del Código Penal, y así, abrazados en el subjetivo concepto, los juzgadores dictaminan. Se abrió la puerta a la impunidad y la injusticia, la corrupción y hasta el contubernio. Deberían saberlo aquellos que nunca se han parado en los juzgados penales donde se juega con el Sistema de Justicia Penal Acusatorio.

Por eso la gente ve con buenos ojos lo que sucede. Se trata de quitarle los privilegios de poder y dinero, a cambio de un justo ejercicio de la justicia. ¿Duele? Les duele más a los ciudadanos la impunidad con permiso del juzgador... **Hasta otro Sótano.** Mi X @raulmandujano

Vitral

*Decía Ken
Salazar que
no intervendría
en asuntos
internos... pero
ayer se metió
hasta la cocina*
